
Двойной прирост
По данным за первые три квартала 2021 года, в фер-

мерских хозяйствах и у индивидуальных предпринима-
телей, которые участвуют в реализации агростартапов, 
содержалось 1979 голов крупного рогатого скота. Это 
почти 208% по отношению к показателям аналогичного 
периода прошлого года.

Как отметили в Министерстве сельского хозяйства Ал-
тайского края, основной рост приходится на коров – число 
животных достигло 967, рост – 85%. При этом производство 
молока составило 1425 тонн, что в два раза больше, чем 
в прошлом году.

С 2018 года в регионе действует нацпроект «Малое и сред-
нее предпринимательство и поддержка индивидуальной 
предпринимательской инициативы». В его рамках пред-
усмотрена поддержка фермерства и сельской кооперации. 
С момента реализации на развитие агростартапов в регионе 
выделено 164 млн рублей, создано четыре кооператива, 
поддержано 48 глав КФХ.

Из общего котла
В краевой столице продолжается капитальный ремонт 

многоквартирных домов. Так, в 2021 году завершены 
работы в 68 жилых зданиях, стоимость работ – более 
481 млн рублей.

На 41 объекте отремонтировали крышу, в 21 доме уста-
новили новое лифтовое оборудование. Еще в 15 зданиях 
продолжается ремонт.

Финансирование идет за счет «общего котла». Он форми-
руется из взносов собственников, которые уплачиваются 
по статье коммунальных платежей «Капитальный ремонт».

Минимальный размер взноса на сегодня – от 5,62 до 
6,89 рубля за один квадратный метр площади жилья. Кро-
ме того, владельцы квартир могут увеличить этот взнос 
для проведения дополнительных видов работ. Это также 
повлияет и на очередность включения дома в программу 
обновления.

Получить консультацию о расчете взноса и по другим 
вопросам можно по телефону комитета ЖКХ Барнаула – 
37-05-17 в рабочие часы.

Как в европейских 
клиниках

В Алтайский краевой клинический центр охраны мате-
ринства и детства приобрели два аппарата «искусственная 
почка». Стоимость покупки со всеми комплектующими 
составила 7 450 000 рублей.

Новые аппараты обеспечивают современную технологию 
гемодиализа – метода внепочечного очищения крови при 
острой и хронической почечной недостаточности.

Сейчас в отделении анестезиологии-реанимации четыре 
таких. Всего за 2021 год здесь провели 256 операций.

Кроме того, центр обзавелся новым наркозным аппара-
том. Как отметили в Минздраве региона, все приобретенное 
оборудование соответствует мировым стандартам оказания 
медицинской помощи и не уступает уровню европейских 
клиник.

Никита ИВАНОВ
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День ракетчика
Ракетные войска стра-
тегического назначения 
(РВСН) как вид воору-
женных сил были созда-
ны 17 декабря 1959 года.

В 1995 году на основании указа Президента 
РФ был установлен праздник стратегических 
ракетчиков – День РВСН.

Сегодня этот род войск Вооружённых сил 
Российской Федерации – важнейший компо-
нент Стратегических ядерных сил России. Это 
войска постоянной боеготовности, несущие 
непрерывное дежурство и готовые к выполне-
нию любых задач по сдерживанию вероятного 
противника.
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Каждый сельский житель Алтайского края 

может обратиться в муниципалитет, приобрести 
и самостоятельно заготовить для строительства 
дома до 100 кубометров древесины один раз в 
25 лет. Для ремонта доступны до 25 кубов один 
раз в 15 лет, а для отопления – по 8 кубометров 
древесины любых пород ежегодно.
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в крае сегодня в Барнауле

Ветер юго-западный, 8-13 м/с, 
порывы 15-20 м/с. На большей части 
территории умеренный снег, метели. 

На дорогах сильная  гололедица.

-4о -9о

ночь

-3о +2о
день

-3о -8о -4о -6о

-4о +1о
день -6о -11о

ночь

Ветер юго-западный 8-13 м/с, 
ночью порывы до 22 м/с, днем 
до 20 м/с. Преимущественно без  
осадков, по северу небольшой 
снег, метели.

  ПРОГНОЗ .

Ветер юго-западный, 8-13 м/с, 
ночью порывы до 20 м/с, днем 
до 22 м/с. Ночью на большей 
части территории умеренный 
снег, днем в отдельных районах  
небольшой снег, метели. 

17 декабря

18 декабря

«В моей награде – 
труд многих»

  ТВОИ ЛЮДИ, АЛТАЙ! .
Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

Родники наши серебряные
Пивобезалкогольный комбинат (ПБК) 
«Шульгинский» – одно из крупнейших 
предприятий Советского района. Не-
давно продукция комбината вошла 
в сотню лучших товаров России, став 
дипломантом одноименного конкурса 
в номинации «Продовольственные 
товары».

– Артезианская вода, из которой производится 
пиво, квас и газировка, добывается из скважин, 
расположенных на территории комбината. Она 
проходит дополнительную фильтрацию через 
наши приспособления, после чего подвергается 
ультрафиолетовому облучению и сразу поступа-
ет на розлив. Мы не дорабатываем воду, не ис-
пользуем озонирование или угольные фильтры. 
Соответствие всем техническим регламентам 
подтверждено в специальных лабораториях, – 
рассказывала главный технолог Елена Попова.

В этом году две марки воды и четыре сорта 
пива, выпускаемые на комбинате, предваритель-
но пройдя региональный отбор, заняли призовые 
места в конкурсе «100 лучших товаров России». 
Члены жюри отметили как дизайн упаковки, 
так и безопасность продукции для потребителя.

Вода с добавлением ионов серебра, которую 
предприятие начало выпускать совсем недав-
но, тоже попала в число дипломантов. Это вода 
премиум-класса, поступающая на прилавки 
в стеклянной таре 0,5 литра. Елена Попова пояс-
нила, что серебряный напиток обладает анти-
септическими свойствами, а его употребление 
полезно при болезнях желудка.

– Приобрели ионизатор, встроили его в ли-
нию, – объясняет Попова. – И теперь часть воды, 
добываемой из наших артезианских скважин, 
насыщается ионами серебра. Сначала мы про-
веряли продукцию в аккредитованной лабора-
тории. На это уходило много времени, поэтому 
купили прибор для самостоятельного измере-
ния необходимых показателей. Теперь наши 
специалисты, прошедшие предварительное 
обучение, сами могут делать анализ воды и да-
вать заключение по ее качеству.

Технолог добавила, что в дальнейшем пред-
приятие продолжит модернизацию и в скором 
времени стоит ожидать появления новых напит-
ков на прилавках. «Не прекратится и участие 
в конкурсах, чтобы очередными наградами 
подтверждать качество продукции», – подыто-
жила Попова.

Влад ГЕРАСИМОВ, 
Олег БОГДАНОВ (фото)

СПРАВКА
На комбинате «Шульгинский» работа-
ют 82 человека – это не только жи-
тели Советского района, но и специ-
алисты из Бийска и Горного Алтая. 
Продукция компании представлена 
во многих регионах страны, наиболее 
широко – в Республике Алтай и Ново-
сибирской области.

Главный технолог Елена Попова. Отправка продукции.Артезианская вода добывается из скважин, расположенных на территории завода.

В региональном правительстве вручили государ-
ственные и краевые награды.

Церемония по традиции 
проходит в завершение года 
и приурочена ко Дню Консти-
туции. Среди отмеченных 
званиями, медалями, благо-
дарностями – врачи, учителя, 
волонтеры, работники культу-
ры, поисковики, труженики 
предприятий. 

– Все успехи и достижения 
в отраслях экономики, соци-
альной сферы – это заслуга 
людей, – сказал губернатор 
Виктор Томенко. – Ваши труды 
сегодня оценены на высоком 
уровне. 

В частности, представите-
лям здравоохранения, обра-

зования, культуры, энерге-
тики, физической культуры, 
транспорта, машиностроения 
были присвоены звания за-
служенных работников. По-
четную грамоту президента 
получили два человека, еще 
восемь – благодарность. Так-
же жители края награждены 
медалью ордена «За заслуги 
пред Отечеством» II степени, 
орденом Дружбы, орденом «За 

заслуги перед Алтайским кра-
ем» I степени и другими.

Глава региона подчеркнул: 
большое внимание уделено 
сфере здравоохранения. То, 
что делают врачи сегодня, – са-
моотдача и своего рода подвиг. 
Целый ряд медиков отмечены 
медалью Луки Крымского. Сре-
ди них – молодой специалист 
Татьяна Морозова. Будучи сту-
денткой медицинского вуза, 
она поехала работать медсе-
строй в столичный ковидный 
госпиталь. Сейчас продол-
жает обучение в ординатуре 
и уже работает терапевтом 
в Санкт-Петербурге.

– Тогда я получила очень 
хороший опыт, – рассказыва-
ет Татьяна Морозова. – Когда 
видишь медицину не только 
с точки зрения общения с па-
циентом, а начинаешь с азов 
на практике, это крайне важ-
но и формирует определенные 
установки. Коронавирус, ко-
нечно, страшное заболевание. 
Но на самом деле заразиться 
в автобусе гораздо проще, 
чем в красной зоне. Нужно 
просто соблюдать все меры 
и защищать себя, в том числе 
вакцинацией.

(Окончание на 3 стр.)

Врач Татьяна Морозова.Награды вручал Виктор Томенко.
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В прошлом году под парламентскую 
елку Дед Мороз принес игрушки, кни-
ги, наборы для творчества, сладости, 
спортивный инвентарь и даже живого 
кролика. 

Бродячие собаки – больной вопрос для всех муниципалитетов.

КСТАТИ
Делегаты проголосовали за новую редакцию 

устава ассоциации и выбрали руководящий 
состав объединения. Палату городских округов 
возглавил глава Белокурихи Константин Ба-
заров, Палату муниципальных районов – глава 
Завьяловского района Николай Губерт, Палату 
городских и сельских поселений – глава Шипунов-
ского сельсовета Шипуновского района Сергей 
Уколов. Председателем ассоциации переизбрана 
Светлана Агаркова.

  СЕССИЯ АКЗС .

ПАРЛАМЕНТСКАЯ СТРАНИЦА

Законы принимаются,  
желания сбываются

  ПРОЕКТЫ .

Сегодня, 16 декабря,  
в Парламентском центре 
состоится заключитель-
ная в этом году сессия Ал-
тайского краевого Зако-
нодательного Собрания. 
На финальном заседании 
депутаты рассмотрят 16 
вопросов повестки и испол-
нят новогодние желания 
детей из малообеспеченных 
и многодетных семей.

Экономные выборы
С отчетом о расходовании 

средств из краевого бюджета на 
подготовку и проведение выборов 
депутатов Алтайского краевого За-
конодательного Собрания восьмо-
го созыва выступит председатель 
крайизбиркома Ирина Акимова. На 
нынешнюю избирательную кампа-
нию выделили 251 млн рублей, но 
значительную часть средств уда-
лось сэкономить.

В краевую казну вернется более 
55 млн рублей. Для сравнения: в 2016 
году на проведение выборов депута-
тов АКЗС было направлено 180 млн 
рублей, а израсходовали 150 млн.

Глава крайизбиркома расскажет, 
как именно тратились деньги. Ос-
новной статьей расходов традици-
онно является оплата труда работ-
ников комиссий. Выплаты также 
полагались на связь, изготовление 
бюллетеней и другой печатной про-
дукции, транспортные расходы, 
приобретение стендов, вывесок, 
технологического оборудования  
и других материальных ценностей.

Напомним, на прошлой неделе 
приступил к работе новый состав 
краевой Избирательной комиссии. 
По регламенту семь его членов вы-
бирают депутаты АКЗС, столько 
же назначает губернатор. Ирину 
Акимову единогласно вновь избра-
ли председателем крайизбиркома. 
В этой должности она с 2009 года. 
При этом состав крайизбиркома 
обновился на треть – девять членов 
с правом решающего голоса уже 
имеют опыт работы в комиссии.

Двой� ная нагрузка
Депутаты внесут изменения  

в составы постоянных комитетов 

Алтайского краевого Законодатель-
ного Собрания. Более 20 парламен-
тариев изъявили желание работать 
сразу в двух из них. По регламенту 
это допускается. В комитет по аграр-
ной политике, природопользова-
нию и экологии решили войти Пётр 
Боос и Евгения Боровикова (оба –  
с сохранением членства в комите-
те по правовой политике и мест-
ному самоуправлению). Анатолий 
Вытоптов заявился в комитет по 
социальной защите и занято-
сти населения (также он состоит  
в комитете по аграрной политике, 
природопользованию и экологии).

В комитет по здравоохранению 
войдут Александр Дёмин, Михаил 
Зайцев и Артём Сафонов. Вопро-
сами социальной защиты и заня-
тости населения в профильном 
комитете займутся Лариса Колес-
никова (с сохранением членства 
в комитете по бюджетной, нало-
говой, экономической политике 
и имущественным отношениям) 
и Максим Кочев (из комитета по 
правовой политике и местному 
самоуправлению).

В комитет по строительству, жи-
лищно-коммунальному хозяйству, 
транспорту и связи собираются во-
йти Алексей Кривенко и Максим 
Банных, в комитет по образованию 
и науке – Александр Лазарев (с со-
хранением поста в комитете по 
здравоохранению). Работать сразу 
по двум направлениям также изъ-
явили желание Иван Мордовин, 
Александр Николайчик и Вадим 
Смагин.

Член комитета по здравоохране-
нию Владимир Пелеганчук написал 
заявление в комитет по бюджетной, 
налоговой, экономической полити-
ке и имущественным отношениям. 
Депутатам также предстоит согласо-

вать его назначение на должность 
зампредседателя комитета АКЗС 
по здравоохранению. Работать он 
будет на неосвобожденной основе, 
то есть сохранит за собой основное 
место работы главврача Федераль-
ного центра травматологии, орто-
педии и эндопротезирования, без 
зарплаты в краевом парламенте.

Трй в одном
На базе одного из комитетов 

– по промышленности, предпри-
нимательству и туризму – депута-
ты планируют создать сразу три 
экспертных совета. Они будут 
работать по направлениям, обо-

значенным в названии структур-
ного объединения. В проектах 
постановлений сказано, что со-
веты будут являться постоянно 
действующими консультативны-
ми и совещательными органами 
для правового, экспертного и ин-
формационно-консультативного 
обеспечения деятельности коми-
тета АКЗС по промышленности, 
предпринимательству и туризму.

В их состав войдут депутаты 
краевого парламента, члены 
Общественной палаты, руко-
водители учебных заведений  
и промышленных предприятий, 
представители общественных ор-
ганизаций и предприниматель-
ского сообщества.

– Мы планируем собрать людей 
из отрасли, представителей ис-
полнительной власти, научного 
сообщества, чтобы поставить пра-
вильные задачи для правотвор-
ческой деятельности комитета. 
Важно понять, что нужно сде-
лать, чтобы бизнесу было ком-
фортно работать и эффективно 
развиваться в регионе, – пояснил 

председатель комитета АКЗС по 
промышленности, предприни-
мательству и туризму Владимир 
Семёнов.

Работу экспертных советов воз-
главят члены профильного коми-
тета. Владимир Семёнов станет 
председателем совета по туризму, 
Андрей Абрамов – по промыш-
ленности, Юрий Матвейко – по 
предпринимательству.

Подаркй от Деда Мороза
Самым ярким событием де-

кабрьской сессии наверняка ста-
нет традиционная предновогод-
няя акция «Желание под ёлкой». 
Зеленую красавицу в АКЗС заранее 
украсили игрушками и шарами  
с записками-пожеланиями на 
Новый год от детей из многодет-
ных и малообеспеченных семей. 
Парламентарии снимают шарики  
и покупают школьникам подарки. 

В прошлом году под парла-
ментскую елку Дед Мороз при-
нес игрушки, книги, наборы для 
творчества, сладости, спортивный 
инвентарь и даже живого кроли-
ка. Родители были не против.

Акцию «Желание под ёлкой»  
в пятый раз совместно проводят 
Молодёжный парламент Алтайского 
края, АлтГТУ им. И. И. Ползунова, 
Алтайский региональный обще-
ственный фонд благотворительных 
и социальных программ «Звёздный 
свет» при содействии Министер-
ства социальной защиты региона и 
комплексных центров социального 
обслуживания населения.

– Ребята пишут традиционные 
письма Деду Морозу и рассказыва-
ют ему о сокровенных желаниях: 
о настольных играх, конфетах, 
мягких игрушках, наборах для 
творчества. Есть детки, которые 
просят кроссовки для занятий 
спортом, коньки, ролики, – расска-
зала координатор проекта Ксения 
Гольцман.

Акция проходит в Барнауле, 
Бийске, Заринске, Славгороде, 
Белокурихе, ЗАТО Сибирский, 
Усть-Калманском, Романовском, 
Смоленском и Завьяловском райо-
нах. Подарки получат сотни детей 
из малообеспеченных семей. К 
примеру, в прошлом году в акции 
приняли участие девять муни-
ципалитетов и 395 школьников.

Просто  
и оперативно

В России запустят сразу четыре со-
циальных проекта, которые помогут 
сделать помощь государства более 
адресной и доступной. Алтайский 
край примет в них самое непосред-
ственное участие.

13 декабря прошло заседание Совета 
законодателей Российской Федерации, 
на котором обсудили вопросы обеспе-
чения плановых медицинских услуг в 
условиях пандемии, формирование но-
вых проактивных форматов социального 
обеспечения, а также совершенствование 
механизмов доставки грузов в удаленные 
и труднодоступные районы страны.

Участие в работе Совета законодателей 
и заседании президиума Совета приняли 
руководители региональных парламентов, 
представители Государственной думы и 
Совета Федерации, главы федеральных 
министерств. Алтайское краевое Законо-
дательное Собрание представлял спикер 
Александр Романенко, а также председате-
ли комитетов АКЗС по социальной защите 
и занятости населения Ирина Солнцева, по 
здравоохранению – Владимир Лещенко и 
по строительству, жилищно-коммунально-
му хозяйству, транспорту и связи – Игорь 
Панарин. 

Напомним, Совет законодателей РФ 
объединяет глав всех региональных пар-
ламентов страны, а также руководство 
верхней и нижней палат Федерально-
го собрания РФ. Александр Романенко 
возглавляет комиссию Совета по аграр-
но-продовольственной политике, при-
родопользованию и экологии и входит 
в состав президиума Совета.

Министр труда и социальной защиты 
РФ Антон Котяков рассказал парламента-
риям о внедрении новых проактивных 
форматов оказания социальных и меди-
цинских услуг. По его словам, в ближайшие 
десять лет в России предстоит реализовать 
четыре проекта. Прежде всего создать 
Единую централизованную цифровую 
платформу в социальной сфере. Она помо-
жет оперативно и просто предоставлять 
людям положенные им меры поддержки 
в зависимости от жизненной ситуации с 
использованием принципов социального 
казначейства. Кроме того, планируется 
развивать механизмы обратной связи с 
населением по вопросам социальной за-
щиты и назначения помощи.

Еще один проект – «Электронный кадро-
вый документооборот». Весь спектр услуг 
в сфере трудоустройства и занятости будет 
аккумулироваться на портале «Работа в 
России». Использование этих инструментов 
и технологий поможет сделать помощь 
государства более персонифицированной, 
доступной и удобной для граждан страны.

По итогам обсуждения будут подго-
товлены проекты решений, в которых 
обобщат все предложения участников 
Совета законодателей, а затем их напра-
вят на рассмотрение в Правительство 
РФ и профильные министерства.

  «АП»–ИНФО .
Догонит прошлое

«Могут ли бывшие уголовники устроиться  
на работу в такси?

Нина Зенцова, г. Бийск».
На данный момент 

в Трудовом кодексе РФ нет статьи 
о запрете работать водителями 
пассажирского транспорта с не-
погашенной или неснятой суди-
мостью, но скоро она может поя-
виться. На официальном сайте 
Госдумы появилась информация, 
что пакет законопроектов об 
этом депутаты нижней палаты 
парламента страны приняли  
в первом чтении. 

Законодатели предлагают 
распространить запрет рабо-
тать таксистами на тех, кто был 
осужден за ряд тяжких и особо 
тяжких преступлений. Кабмин 
предложил установить, что такие 
граждане не смогут регистри-
роваться как ИП и заниматься 
извозом. А перевозчикам не 
разрешат брать на работу лиц 
с уголовным прошлым.

«К трудовой деятельности, 
непосредственно связанной  
с управлением легковыми такси, 
не допускаются лица, имеющие 

неснятую или непогашенную 
судимость за совершение сле-
дующих преступлений: убий-
ство, умышленное причинение 
тяжкого вреда здоровью, похи-
щение человека, грабеж, разбой, 
преступления против половой 
неприкосновенности и половой 
свободы личности, преступле-
ния против общественной безо-
пасности, преступления против 
основ конституционного строя 
и безопасности государства, 
преступления против мира и 
безопасности человечества», – 
говорится в пояснительной за-
писке к законопроекту.

В срок до 1 марта 2023 года 
действующие водители так-
си должны будут предста-
вить работодателю справку 
о наличии или отсутствии 
судимости. Также может 
быть представлен документ 
о прекращении уголовного 
преследования по реабили-
тирующим основаниям. 

  МЕСТНОЕ САМОУПРАВЛЕНИЕ .

Низкие зарплаты муни-
ципальных служащих, 
контроль качества ока-
зания услуг ЖКХ, содер-
жания дорог и органи-
зации транспортного 
обслуживания… Эти и 
другие проблемные во-
просы обсудили главы 
городов, районов и сель-
ских поселений на съезде 
Ассоциации «Совет му-
ниципальных образова-
ний Алтайского края».

Общйе проблемы
IX съезд Совета муниципаль-

ных образований завершил 
работу 14 декабря. На заседа-
ниях палат муниципальных 
районов, сельских и городских 
поселений делегаты подвели 
итоги работы объединения за 
два прошедших года и рассмо-
трели приоритетные направле-
ния на перспективу. Пленарное 
заседание прошло в очно-дис-
танционном формате в малом 
зале правительства края.

Его участников попривет-
ствовали губернатор Виктор 
Томенко и спикер АКЗС Алек-
сандр Романенко. Итоги работы 
подвела председатель ассоци-
ации, глава Алейского района 
Светлана Агаркова. Она отмети-
ла, что за последние два года зна-
чительно выросла финансовая 
помощь местным бюджетам. 
В 2020 году муниципалитеты 
получили 34,7 млрд рублей,  
а в 2021-м – более 43,7 млрд.

– Бюджетная политика, 
направленная на сохранение 
устойчивости и сбалансиро-
ванности местных бюджетов, 
а также повышение качества 

управления финансами му-
ниципалитетов, дает свои по-
ложительные результаты. Но 
есть ряд проблемных вопросов, 
которые, как правило, типич-
ны для всех территорий края. 
Речь идет о дорогах, качестве 
предоставляемых услуг ЖКХ, 
снабжении сжиженным газом, 
углем, дровами – резком повы-
шении стоимости таких услуг, –  
заявила Агаркова.

Председатель ассоциации 
обратила внимание главы ре-
гиона на низкий уровень зара-
ботной платы муниципальных 
служащих. В 2020 году средняя 
зарплата чиновников в сельском 
поселении составила 14 708 ру-
блей, в городе – 15 480 рублей, в 
муниципальном районе – 16 358.

– Не решилась эта проблема 
и после увеличения с 1 января 
2021 года зарплат данной кате-
гории работников, – отметила 
Светлана Агаркова. – Такая си-
туация ставит под сомнение 
возможность кадрового разви-
тия муниципальной службы 
и дальнейшего привлечения 
молодых специалистов.

Инйцйатйвы  
й обращенйя

Всего от муниципалитетов 
поступило более 50 предложе-
ний. Они вошли в итоговую 
резолюцию съезда и будут на-
правлены на рассмотрение 
в правительство региона. 
Так, глава Немецкого наци-
онального района выступил 
с инициативой о создании  
в правлении ассоциации юри-
дической службы, куда могли 

бы обращаться за помощью 
руководители муниципали-
тетов любого уровня.

Глава Панкрушихинского 
района внес предложение уве-
личить отчисления в муници-
пальные дорожные фонды.

– Процентные отчисления 
от акцизов на ГСМ в эти фон-
ды катастрофически низкие, –  
заявил Дмитрий Васильев. – 
Их не хватает даже на перво-
очередные мероприятия по 
содержанию дорог.

Председатель Палаты город-
ских округов, глава Белокурихи 
Константин Базаров предложил 
совместно с Министерством 
цифрового развития и связи 
края создать рабочую группу 
для анализа ситуации по обе-
спечению жителей отдаленных 
сельских территорий доступом 
к Интернету. Председатель Па-
латы муниципальных районов, 
глава Завьяловского района Ни-
колай Губерт выступил с ини-
циативой о сокращении сроков 
прохождения регламентных 
процедур в центре госзакупок, 
что позволит подрядчикам при-
ступить к выполнению работ 
в более ранние сроки. Также 
главы попросили сохранить 

практику выделения транспор-
та для пассажирских перевозок 
на муниципальных маршрутах. 

Глава Бурлинского района 
поблагодарил Минстрой ре-
гиона за помощь в решении 
вопросов водо- и теплоснабже-
ния муниципалитетов и пред-
ложил продолжить положи-
тельную практику выделения 
субсидий на модернизацию 
объектов. Представители Пер-
вомайского района попросили 
поддержать их инициативу по 
признанию утратившим силу 
закона Алтайского края № 107 
о наделении органов местного 
самоуправления края государ-
ственными полномочиями по 
обращению с безнадзорными 
животными.

Все без исключения делегаты 
отмечали, что особое внимание 
краевые власти должны уделить 
системе обращения с ТКО. По 
мнению участников съезда, 
старт мусорной реформы оказал-
ся неудачным, поэтому нужно 
выработать стратегию ее прове-
дения на региональном уровне. 
«Муниципалитеты к совмест-
ным действиям в этом плане 
готовы», – поддержала коллег 
Светлана Агаркова.

Новая редакцйя,  
новый�  состав

Губернатор Виктор Томенко 
поблагодарил глав за работу 
и заверил, что краевые вла-
сти будут уделять вопросам 
местного самоуправления 
первоочередное внимание.

– В основе всех наших пер-
спективных планов, новых мер 
по развитию края, поддержке 
отдельных категорий граждан 
лежат муниципальные образо-
вания. Жизнь в них, работа ор-
ганов власти на местах играют 

очень важную роль как с точки 
зрения процесса формирования 
планов, потребностей, переч-
ней проблем, так и реализации 
принятых решений, – сказал 
глава региона.

Делегатов также попривет-
ствовал председатель АКЗС 
Александр Романенко. Он за-
явил, что поддержка местного 
самоуправления остается од-
ним из главных приоритетов 
в деятельности регионального 
парламента. При Законодатель-
ном Собрании работает Совет 
по взаимодействию с предста-
вительными органами местного 
самоуправления, на заседаниях 
которого обсуждаются злобо-
дневные вопросы. Краевой пар-
ламент проводит обучающие 
семинары для депутатов на 
местах, в том числе для вновь 
избранных.

– Призываю глав муни-
ципалитетов более активно 
привлекать депутатов местно-
го уровня к реализации всех 
значимых программ и проек-
тов на территории. Участие 
депутатского корпуса на всех 
стадиях работы – начиная от 
выбора объектов и заканчивая 
контролем за деятельностью 
подрядчиков – позволит лучше 
доводить до населения смысл 
реализуемых программ и бо-
лее оперативно реагировать 
на возможные возникающие 
проблемы. Тем более сегодня на 
реализацию многих краевых и 
федеральных программ выделя-
ются огромные ресурсы. Нельзя 
допустить, чтобы эти средства 
были заморожены или просто 
не использованы, – заявил Алек-
сандр Романенко.

Полсотни конкретных предложений

Страницу подготовил 
  Вадим КУЛЕШОВ

  ТЕМА ДНЯ .
Регионы услышали

Предложения депутатов Алтайского Заксобрания учтут 
при доработке закона о QR-кодах.

Об этом сообщил заместитель председателя АКЗС Денис Го-
лобородько. По его словам, одной из инициатив депутатов было 
оформление сертификатов о перенесенном заболевании при 
наличии антител.

– Уже сейчас на федеральном уровне идет проработка сервиса, 
который будет фиксировать обращения от тех, кто переболел 
бессимптомно или без обращения к врачу, – пояснил парламен-
тарий. – Кроме того, как мы и предлагали, более детально будет 
обсуждаться перечень оснований для медотвода при вакцинации.

Жители края также высказывали беспокойство по поводу 
ограничения проезда на железнодорожном и авиатранспорте. 
Этот вопрос был снят с рассмотрения. Напомним, депутаты 
АКЗС на прошлой неделе большинством голосов поддержали 
федеральный законопроект о QR-кодах. При этом парламента-
рии направили перечень предложений и замечаний, которые 
необходимо учесть при принятии документа.

Дети из малообеспеченных и многодетных семей получат новогодние подарки от депутатов краевого парламента.
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ФАКТ
Городские власти после 

обсуждения с бийчанами 
внедряют новую, более 
удобную схему муниципаль-
ных маршрутов.

СОЦИУМ

ФАКТ
Город снабжается и будет снабжаться от единого 
теплоисточника. Рубцовская ТЭЦ уже давно не уча-
ствует в отопительных сезонах, и в будущем ее уча-
стие не планируется.

Комиссионная приемка автобусов.

  НОВОСТИ .

  АКТУАЛЬНО .

Среди награжденных – сотрудники отраслей экономики  
и социальной сферы.

  ИНФРАСТРУКТУРА .
Теперь  

ещё и технологический
На площадках опорного вуза края провели первый Все-

российский технологический диктант.
В одной из аудиторий Алтайского государственного универ-

ситета свои знания в области науки и технологий проверяли 
студенты, а в Центре дополнительного образования детей, Доме 
научной коллаборации имени Виктора Верещагина, – школьни-
ки. На вопросы ответили более 50 участников, сообщается на 
официальном сайте Алтайского края.

«Первый технологический диктант, приуроченный и поды-
тоживающий Год науки и технологий в России, поможет опре-
делить, насколько ориентируется в мире науки и технологий 
подрастающее поколение. При ответе на вопросы диктанта 
недостаточно обладать каким-то определенным уровнем зна-
ний, здесь необходимо применить и логику, а где-то даже по-
фантазировать», – рассказала начальник отдела по рекрутингу 
абитуриентов АлтГУ Светлана Сенникова.

Участниками мероприятия могли стать люди любых возрас-
тов, которые хотят проверить уровень и актуальность своих 
знаний в мире технологий. До 19 декабря можно еще проверить 
свои силы в онлайн-диктанте на сайте проекта. Результаты ста-
нут известны после его завершения на всероссийском уровне. 
Сертификат о прохождении отправят 20 декабря на указанные 
при регистрации на сайте электронные почты.

Ксения ТЕВС

Доступные поездки
В 2021 году в программе туристического кешбэка приняли 

участие 30 алтайских коллективных средств размещения 
и восемь туроператоров, которые реализовали более 5 тыс. 
турпакетов.

В связи с большим спросом на территории всей России новый 
этап туристического кешбэка стартует 18 января следующего 
года и продлится почти три месяца – до 12 апреля. На эти цели 
Ростуризм выделит 5 млрд рублей.

Как отметили в краевом управлении по развитию туризма и 
курортной деятельности, путешествовать с кешбэком можно в 
любой регион страны с 18 января по 30 апреля. При этом круизы 
станут доступны с начала навигации и по 1 июня. В программе 
участвуют поездки длительностью от двух ночей.

Для тех, кто не знаком с туристическим кешбэком: путевку 
по России можно оплатить картой «Мир» и получить возврат 
20% от стоимости, но не более 20 тыс. рублей. С одной карты 
можно оплатить неограниченное количество туров. Впервые 
программа для поддержки внутреннего туризма запущена в 2020 
году и позволила поддержать как бизнес, так и его клиентов.

В текущем году программой воспользовались почти 1,7 млн 
россиян. Суммарно они приобрели туры и забронировали про-
живание в отелях более чем на 34 млрд рублей, кешбэк составил 
6,7 млрд.

Никита ИВАНОВ

Не двигайте  
стены

Жителям Алтайского края напомнили, чем грозит са-
мовольная перепланировка в квартирах.

В 2021 году Госинспекция Алтайского края выявила более  
30 случаев самовольных перепланировок и переустройства 
жилых помещений в многоквартирных домах.

Нарушители привлечены к административной ответственно-
сти за несоблюдение правил пользования жилыми помещениями, 
сообщает Алтайский портал недвижимости. На должностных 
лиц могут наложить штраф от 4 тысяч до 5 тысяч рублей, на 
юридических – от 40 тысяч до 50 тысяч рублей.

Но штрафы – это не самое страшное. Если «строители» в 
срок не приведут квартиру в первоначальный вид, то орга-
ны местного самоуправления могут обратиться в суд с иском  
о продаже помещения.

Госинспекция Алтайского края напомнила: согласно Жи-
лищному кодексу РФ, любые изменения в планировке квар-
тиры или общего имущества запрещены. Они могут привести  
к нарушениям устойчивости несущих конструкций, ликви-
дации либо уменьшению сечения вентиляционных каналов  
и другим проблемам. Поэтому, прежде чем принимать решение 
о перепланировке, нужно обязательно проконсультироваться 
со специалистом. А чтобы законно переделать квартиру под 
себя, необходимо согласовать план с органами местного само-
управления.

Оксана ИСАКОВА

Вези меня… перевозчик!
Легкое движение руки, шипе-
ние пневматической подвески 
– и пандус опускается на зем-
лю, предоставляя возмож-
ность инвалидам заехать  
в автобус на коляске. С 20 де-
кабря в Бийске на линию вый-
дут 10 таких транспортных 
средств, приспособленных под 
нужды маломобильных групп 
населения. Кроме того, на 
дорогах наукограда появит-
ся немало других автобусов 
большой и малой вместимо-
сти. Это стало возможным 
благодаря новому контракту 
с предпринимателями.

Требованйя  
ужесточйлй

Уже давно жители Бийска кри-
тикуют автопарк пассажирских 
перевозок. Старые, дымящие как 
паровозы ПАЗы уже не тот уровень 
комфорта, который бы хотели горо-
жане. Что ж, местные власти услы-
шали чаяния пассажиров и, проводя 
очередной конкурс на автообслужи-
вание населения, прописали новые 
требования к перевозчикам.

– Было разыграно шесть лотов 
на 35 городских маршрутов, еще 
предстоит отыграть 10 маршрутов, 
но здесь речь идет уже о летних, 
садоводческих. Основное условие, 
которое мы прописали в конкурс-
ной документации, – это обновление 
подвижного состава, обеспечение 
доступа в автобусы маломобильных 
групп населения, – пояснил журна-
листам глава Бийска Александр Сту-
деникин. – У нас до этого конкурса 

всего одна «газель» была оборудована 
пандусом для инвалидов. С началом 
работы по новому контракту количе-
ство такого транспорта в наукограде 
увеличится в 10 раз.

Кроме того, как пояснил градо-
начальник, администрация горо-
да на этот раз установила довольно 
жесткие требования к подвижному 
составу. Он должен быть обновлен 
примерно на треть. Благодаря этому 
решению теперь на линии Бийска 
выйдет часть новых автобусов пе-
ревозчика ООО «Автоград» – типа 
«Вектор» и «Газель Next».

На одном из самых востребован-
ных бийчанами маршрутов – № 23 
будут курсировать автобусы вмести-
мостью до 60 человек. И конечно, 
конкурс предъявил новые требова-

ния к оформлению маршрутного 
транспорта. На всех машинах этого 
участника появились электронные 
табло, благодаря которым увидеть, 
по какому маршруту идет автобус, 
можно в любое время суток. Новые 
требования и к внешнему виду – не 
должно быть ржавчины на кузове, 
отколотых элементов и так далее.

– Конечно, это еще не массовое 
обновление транспорта, но уже 
совершенно новый качественный 
уровень. Здесь и двигатели более эко-
логичные – меньше будет выбросов в 
атмосферу. Надеюсь, жители будут ак-
тивнее пользоваться общественным 
транспортом и ездить в комфортных 
условиях, – подчеркнул Студеникин.

На самом деле мэрия Бийска могла 
бы сделать условия конкурса еще же-

стче. Сейчас в наукограде завершается 
разработка новой схемы обслужива-
ния пассажиров. Из-за этого новый 
контракт рассчитан не на пять лет, 
как прошлый, а пока лишь на три года.

Готовймся к выезду!
– На бийский рынок перевозок мы 

первый раз выходим, – поделился 
с журналистами Денис Левченко, 
директор ООО «Автоград». – Многие 
вещи для меня здесь оказались не 
совсем стандартными, пришлось 
быстро адаптироваться.

Как рассказал руководитель «Авто-
града», свои транспортные средства 
для конкурса они готовили с учетом 
всех условий, которые предъявляли 
организаторы, в том числе были за-

куплены свежие машины большой 
вместимости с функцией «Доступная 
среда» для перевозки людей с ограни-
ченными возможностями здоровья.

– Автомобили достаточно ком-
фортные, есть даже кондиционеры. 
А с учетом эпидемиологической си-
туации в некоторых установлены 
дезинфекторы воздуха, оборудование 
для обработки рук, – акцентировал 
внимание присутствующих Денис 
Левченко. – То есть это удобная 
техника. Кроме того, мы большое 
внимание уделяем безопасности пас-
сажиров, поэтому все транспортные 
средства оборудованы тревожными 
кнопками. При необходимости пода-
ется сигнал, который указывает, где 
находится данный автобус. И туда 
будет направлена группа быстрого 
реагирования.

Естественно, у предприятия «Ав-
тоград» далекоидущие планы. Выхо-
дят на рынок пассажироперевозок 
Бийска они не на три года, а судя по 
серьезному подходу, надолго.

С 20 декабря это предприятие 
намерено закрыть до 30% пассажи-
роперевозок по Бийску.

Всего же на маршрутные линии 
города требуется порядка 90 авто-
бусов средней вместимости и 50 – 
малой.

Павел СИДОРЕНКО  
(фото автора)

На территории бывше-
го Алтайского трактор-
ного завода практиче-
ски не осталось следов 
от производственных 
корпусов промышлен-
ного гиганта советских 
времен. Скоро падет 
последний бастион – 
рабочие приступили  
к демонтажу Рубцов-
ской ТЭЦ.

Упадок сйл
Рубцовская ТЭЦ как тепло-

источник, обслуживающий 
большую часть города, была 
выведена из эксплуатации 
в 2017 году. К этому времени 
станция, построенная в 1943-
м и несколько раз поменявшая 
собственников за последние 
годы, пришла в полный упадок. 
Даже ее владелец – Инвестици-
онно-девелоперская компания 
(ИДК) признавала состояние 
оборудования и самого здания 
неудовлетворительным и вряд 
ли подлежащим ремонту.

Администрация Рубцовска 
предлагала ИДК продать ТЭЦ 
с торгов либо передать ее му-
ниципалитету безвозмездно, 
но стороны не договорились. 
Потенциальные же инвесторы 

называли объект металлоломом 
и предполагали, что в его модер-
низацию придется вложить до 
1,5 млрд рублей. Желающих не 
нашлось.

Запасной�  варйант
В октябре 2017 года Арби-

тражный суд Новосибирской 
области признал банкротом 
ООО «Инвестиционно-девело-
перская компания». Изначально 
арбитражный управляющий на-
меревался сохранить предпри-
ятие, переведя его под внешнее 
управление. Были надежды на 
то, что оно еще может прино-
сить прибыль. Однако после 
детального аудита Сибирская 

генерирующая компания (СГК), 
ставшая новым городским ин-
вестором, сочла за лучшее пол-
ностью отказаться от эксплуа-
тации Рубцовской ТЭЦ.

В том же 2017-м админи-
страция города заключила 
концессионное соглашение  
с СГК, согласно которому рубцов-
чане стали обогреваться одним 
источником – Южной тепловой 
станцией.

Отметим, что на тот момент 
краевые власти были намерены 
во что бы то ни стало сохранить 
Рубцовскую ТЭЦ в качестве ре-
зервного источника тепла.

– Никто не сможет сносить 
или демонтировать Рубцовскую 
ТЭЦ, мы это запретим. ТЭЦ бу-

дет выполнять роль резервного 
источника тепла в Рубцовске. 
Она сохранит предназначение  
и технологическую возмож-
ность включиться в решение 
проблемы по теплу в городе, 
если такая возникнет, – заяв-
лял в то время руководивший 
регионом Александр Карлин на 
прямой линии с жителями края.

Не у дел
Но с той поры необходимости 

в этом теплоисточнике так и не 
возникло.

– Когда мы заключали кон-
цессионное соглашение с СГК, 
была разработана проектная 
документация по модернизации 
Южной тепловой станции для 
того, чтобы она могла отапли-
вать весь город. Соответствую-
щие работы были проведены,  
и уже четвертую зиму Рубцовск 
живет без потрясений. Жалоб 
на качество отопления в разы 
меньше. Город снабжается  
и будет снабжаться от единого 
теплоисточника. ТЭЦ уже давно 
не участвует в отопительных 
сезонах, и в будущем ее участие 
не планируется, – говорит заме-
ститель главы администрации 
города Олег Обухович.

Здание ТЭЦ несколько лет на-
ходилось в конкурсной массе и 
было реализовано через торги. 

Кому оно сейчас принадлежит, 
не знают даже городские вла-
сти. Известно одно: собственник 
принял решение демонтировать 
объект. Оборудования там нет 
давным-давно. Абсолютно его 
дело, как он использует мате-
риалы и конструкции. После 
разбора владелец будет должен 
произвести рекультивацию зе-
мельного участка.

А вот коммуникации, подве-
денные к ТЭЦ, являются муни-
ципальной собственностью, они 
должны остаться. Поэтому при 
наличии инвестора в промзоне 
туда можно провести тепло от 
Южной тепловой станции, за-
веряет замглавы.

До основанья, а затем…
Кстати, рекультивация 

территории бывшего АТЗ про-
должается. Ее ведет фирма 
«Производство плодородного 
грунта» из Нижнего Новгорода, 
с которой администрация Руб-
цовска заключила контракт на 

пять лет. Прошло полтора года. 
Обработать нужно 300 га.

При рекультивации слой 
грунта вскрывается на глубину 
пяти метров и просеивается. 
Также предприниматели ис-
пользуют магнитные системы. 
Они заберут найденный металл 
и все, что годится для вторичной 
переработки. Скоро здесь поя-
вится бетонодробилка, которая 
раскрошит бетонные конструк-
ции до состояния щебня.

– Его можно использовать для 
подсыпки дорог. Он намного де-
шевле карьерного. Возможно, 
со следующего года мы начнем 
брать этот щебень, – делится 
планами замглавы.

По словам Олега Обуховича, 
на данный момент наблюдает-
ся отставание от графика, но 
руководство фирмы обещает 
наверстать. И к 2025 году эта 
территория будет полностью 
готова к любым инвестицион-
ным проектам.

Людмила МАКОВЕЦКАЯ 
 (фото автора)

Разбирают по кирпичику

  ТВОИ ЛЮДИ, АЛТАЙ! .

А вот член совета регио-
нального отделения Поис-
кового движения России 
Галина Буймова получила 
Благодарность Президента 
РФ. Она отмечает, что ее 
награда – труд большого 
количества людей.

– Ведь Поисковое движе-
ние включает в себя экспе-
диции, архивную и исследо-
вательскую деятельность, 
– говорит она. – В этом году 
удалось установить поряд-
ка шестнадцати имен под-
нятых солдат. А буквально 
несколько дней назад к нам 
обратился родственник сол-
дата,  погибшего при защите 
Ленинграда. Он совершен-
но ничего не знал о своем 
отце. И мы рады, когда уда-
ется найти и передать столь 
важную для других людей 
информацию.

Учитель химии и био-
логии родинской средней 
школы № 2 Марина Лягуш-
кина стала заслуженным 
работником образования 

Алтайского края. Уверена, 
что такая высокая оценка 
ее труда получена за пра-
вильный выбор в жизни  
и любовь к детям.

– В профессии я уже 28 
лет, – говорит она. – Честно 
скажу, пробовала уйти, но 
потом поняла: именно такая 
работа дает максимум усло-
вий для развития. Можно за-
ниматься исследованиями, 
вести турклуб, театральную 
студию… Если самой все ин-
тересно, тогда подтянутся 
и дети. 

Во время церемонии 
награждения также были 
названы имена лауреатов 
Губернаторской премии 
имени Петра Аркадьевича 
Столыпина. Ее получают те, 
кто вносит значительный 
вклад в социально-экономи-
ческое развитие сельских 
территорий. В этот раз обла-
дателями премии стали ра-
ботники здравоохранения, 
культуры, образования.

Кристина ЛИВЕР, 
Андрей КАСПРИШИН 

(фото)

«В моей награде – труд многих»
(Начало на 1 стр.)

Начался демонтаж Рубцовской ТЭЦ.
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Извещение о согласовании проекта межевания земельного 
участка

Заказчик – Клепиков Вадим Александрович: Алтайский край, 
Усть-Калманский район, с. Огни, пер. Мирный, д. 26.

Кадастровый инженер – Машинина Н.А.: 658150, Алтайский край, 
Усть-Калманский район, с. Усть-Калманка, ул. Ленина, д. 41, e-mail: 
zemleustroitel@list.ru, тел.: 8 (385-99) 21-5-48, 8-906-944-0100, № 22-15-13.

Кадастровый номер исходного земельного участка 22:54:040101:1188, 
находится примерно в 11 км по направлению на северо-запад от 
ориентира, с. Огни Усть-Калманского района Алтайского края.

Ознакомиться с проектом межевания земельного участка можно 
в рабочее время в течение тридцати дней со дня опубликования на-
стоящего извещения по адресу: Алтайский край, Усть-Калманский 
район, с. Усть-Калманка, ул. Ленина, д. 41. Обоснованные возраже-
ния относительно размера и местоположения границ выделяемо-
го в счет земельной доли земельного участка следует направлять по 
адресу: 658150, Алтайский край, Усть-Калманский район, с. Усть-Кал-
манка, ул. Ленина, д. 41, в течение тридцати дней со дня опублико-
вания настоящего извещения.

Извещение о проведении общего собрания
На основании ст. 14.1 Закона РФ «Об обороте земель сельскохо-

зяйственного назначения» администрация Зиминского сельсове-
та Ребрихинского района Алтайского края извещает участников 
общей долевой собственности земельного участка из земель сель-
скохозяйственного назначения для сельскохозяйственного про-
изводства, имеющего кадастровый номер 22:36:120002:26, общую 
площадь 6 193 728 кв. м, адрес (местоположение): Российская Фе-
дерация, Алтайский край, Ребрихинский район, земли совхоза  
им. 50 лет ВЛКСМ, раб. уч. № 11, 12, 13, 15, 17, 18, о проведении 25.01.2022 
в 11.00 общего собрания в здании сельского Дома культуры, распо-
ложенного по адресу: Алтайский край, Ребрихинский район, с. Зи-
мино, ул. Молодёжная, д. 22б.

Начало регистрации участников в 10.00.
Повестка дня:

1. Избрание председателя и секретаря собрания, определение по-
рядка подсчета голосов.

2. Расторжение договора аренды земельного участка.
3. Заключение нового договора аренды, его условия.
4. Выборы уполномоченного представителя, имеющего право на 

совершение действий без доверенности от имени участников общей 
долевой собственности.

Участникам собрания (пайщикам) при себе необходимо иметь до-
кументы, удостоверяющие личность и право собственности на зе-
мельную(ые) доли, для представителей собственников земельных 
долей при себе необходимо иметь надлежащим образом заверен-
ную доверенность, а также для соблюдения масочного режима при 
себе иметь средства индивидуальной защиты.

Общее собрание созывается по инициативе ЗАО «Колыванское», 
являющегося участником общей долевой собственности земельно-
го участка.

Ознакомиться со всеми вопросами можно в течение 40 дней с мо-
мента публикации данного извещения по адресу: Алтайский край, 
Павловский район, с. Колыванское, ул. Гагарина, д. 28.

Извещение
о проведении общего собрания участников долевой собствен-

ности на земельный участок из земель сельскохозяйственного на-
значения

В соответствии с требованиями Федерального закона № 101-ФЗ 
от 24 июля 2002 г. «Об обороте земель сельскохозяйственного на-
значения» администрация Кировского сельсовета Алейского рай-
она Алтайского края извещает участников долевой собственности 
на земельный участок из земель сельскохозяйственного назначе-
ния с кадастровым номером 22:01:020101:789, расположенный по 
адресу: Российская Федерация, Алтайский край, Алейский рай-
он, с. Кировское, адрес места проведения общего собрания: Алтай-
ский край, Алейский район, с. Кировское, ул. Комсомольская, д. 11 
(здание сельсовета).

Дата проведения общего собрания: 28 января 2022 года в 12.00.
Начало регистрации участников собрания с 11.30, для регистра-

ции участия на общем собрании собственники земельных долей 
должны иметь: паспорт гражданина РФ и иной документ, удосто-
веряющий личность; доверенность, удостоверенную нотариально 
или органом местного самоуправления, если лицо действует на со-
брании от имени участника долевой собственности; документ, удо-
стоверяющий право собственности на земельную долю.

Повестка дня общего собрания участников долевой собственности:
1. Избрание председателя и секретаря общего собрания, чле-

нов счетной комиссии по подсчету голосов участников собрания.
2. О лице, уполномоченном от имени участников долевой соб-

ственности без доверенности действовать при согласовании ме-
стоположения границ земельных участков, одновременно явля-
ющихся границей земельного участка, находящегося в долевой 
собственности, при обращении с заявлениями о проведении го-
сударственного кадастрового учета и (или) государственной реги-
страции прав на недвижимое имущество в отношении земельно-
го участка, находящегося в долевой собственности, и образуемых 
из него земельных участков, а также заключать договоры аренды 
данного земельного участка.

3. О расторжении договора аренды с ООО «Успех».
4. О передаче в аренду Старикову П.А. земельного участка с ка-

дастровым номером 22:01:020101:789 на условиях договора аренды.
Адрес места ознакомления с документами по вопросам, вынесен-

ным на обсуждение общего собрания: Алтайский край, Усть-Кал-
манский район, с. Усть-Калманка, ул. Ленина, д. 41.

Сроки ознакомления с документами по вопросам, вынесенным 
на обсуждение общего собрания: с 29 ноября 2021 года по 10 янва-
ря 2022 года в рабочие дни с 9.00 до 17.00.

Реклама «АП», ул. коРоленко, 105, 5 этаж, 501 каб. тел. 63-34-78.
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Открытие выставки все-
мирно известного скуль-
птора, действительного 
члена Российской акаде-
мии художеств Даши 
Намдакова в Барнауле 
можно считать боль-
шим событием сразу по 
нескольким причинам.

Организаторы говорят, что это 
первая персональная экспозиция 
художника не только в Западной 
Сибири, но и в краеведческом му-
зее: обычно выставки Намдакова 
проводятся в арт-галереях и худо-
жественных музеях. Но и случай-
ным сотрудничество Алтайского 
краеведческого музея и Арт-фонда 
Даши Намдакова назвать нельзя.

К�������� � �����
В экспозиции «Стихия Даши 

Намдакова» – станковая скульпту-
ра, преимущественно выполнен-
ная из бронзы методом художе-
ственного литья, репродукции 
графических работ в технике 
жикле и произведения ювелир-
ного искусства. Как рассказала 
представительница Арт-фонда 
Даши Намдакова искусствовед 
Надежда Комарова, два куратора 
больше года занимались отбором 
произведений, связанных с куль-
турой, историей и археологией 
нашего региона.

– Сегодня вы видите образы, 
которые будут созвучны именно 
зрителю, живущему на Алтае, – 
говорит Надежда Комарова. – Они 
связаны со скифо-сибирским ани-
мализмом и традицией номадиче-
ской (то есть связанная с кочевым 
образом жизни. – Ред.) культуры 
Евразии. Даши родом из Забайка-
лья, он наследник степных куль-
тур. А Алтай имеет богатейшую 
историю бронзового века, связан-
ного с традициями кочевников. 
Отсюда и состав выставки: мно-

го всадников, лучников, воинов,
в том числе мирно шествующих 
по степи. Есть темы, связанные 
с шаманизмом.

Уроженец бурятского села 
Укурик в Читинской области 
Дашинима Намдаков родился 
в многодетной семье. Его отец 

был художником и кузнецом, 
а также занимался резьбой по 
дереву, ткал ковры. В 1988-м 
Намдаков поступил в Красно-

ярский государственный худо-
жественный институт, по окон-
чании которого несколько лет 
работал в крошечной мастерской 
в Улан-Удэ. Как пишут, поворот-
ным моментом стала его первая 
персональная выставка в Иркут-
ском областном художественном 
музее в 2000 году, которая в одно-
часье сделала его знаменитым. С 
тех пор художник провел около 
80 выставок по всему миру – от 
Токио и Пекина до Лондона и 
Нью-Йорка.

М���������  ������
– Он появился в нужное вре-

мя в нужном месте, – объясняет 
этот феномен Надежда Комаро-
ва. – В Иркутске тогда создавался 
арт-рынок, а приемы социали-
стического реализма уходили в 
прошлое. Даши смог показать то, 
что знает и понимает: символику 
буддистского, шаманистского 
мира – и арт-рынок принял эту 
пластику. А без поддержки капи-
тала такое продвижение было 
бы невозможно.

Искусствовед отмечает, что 
технология художественного 
литья финансово очень затратна: 
скульптор сначала делает эскиз, 
затем лепит работу в материале 
и отдает ее в производство в ма-
стерскую художественного литья. 
Ранние работы, представленные 
на барнаульской выставке, отли-
вались в России, более поздние 
– в литейных мастерских Мас-
симо дель Кьяро в итальянском 
городе Пьетрасанта. Как говорит 
Комарова, это важно, поскольку 
влияет на качество литья: плохо 
сделанный продукт арт-рынок 
просто не примет.

«Его творческая судьба – это 
сказка, такой маленький ульгэр 
(бурятское сказание. – Ред.). Но 
вся наша жизнь говорит о том, 
что из маленьких ульгэров скла-
дывается большой эпос, в том 

числе и история современного 
искусства», – замечает Комарова.

Б����� ������ �������
Искусствовед, действительный 

член Академии художеств Миха-
ил Шишин читает, что искусство 
Намдакова не требует каких-то 
пространных комментариев, 
поскольку и так обладает боль-
шой притягательной силой. Но 
на примере «Стихии» – скульпту-
ры бегущей лошади, заглавной 
работы в этой экспозиции, – дает 
некоторые ключи к пониманию:

– Если вы приглядитесь, то 
главная линия здесь – волна, 
идущая от морды к лопаткам, 
потом снова прогиб и снова 
взлет. Это действительно какая-
то мощная волнообразная сти-
хия. В его искусстве состоялся 
синтез мифопоэтики Бурятии, 
буддийской пластики, и нужно 
было еще сделать шаг в сторону 
современного прочтения. Он ведь 
сначала думал, что его работы бу-
дут интересны только бурятам, 
может быть, еще сибирякам,
и не предполагал, что они станут 
близки для многих народов. Но 
ведь довез Чингисхана до Лон-
дона (монументальная скуль-
птура Намдакова «Чингисхан» 
была открыта в центре Лондона
в 2012 году. – Ред.)!

А заместитель директора музея 
по научной работе Оксана Мамон-
това заметила, что видит в этой 
художественной выставке крае-
ведческую составляющую: «То, 
что мы сейчас с вами видим, – это 
большая любовь к своему краю, 
народу, к той культуре, которая 
взрастила художника».

Кстати, в рамках выставки 
предусмотрена программа из 
лекций и мастер-классов. А уви-
деть работы Даши Намдакова в 
Барнауле можно до 13 февраля.

Любовь КАРПОВА,
Олег БОГДАНОВ (фото)
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

КУЛЬТУРА

Наследник степных миров
  ВЕРНИСАЖ .

Работы отбирали больше года. «Мальчик на коте» (бронза, литье, патинирование). 2010 г.

Современный 3D-кинозал 
открылся в селе Веселоярск 
Рубцовского района при под-
держке российского Фонда 
кино.

П��� ��̈� � ����!
Веселоярск – самое крупное село 

Рубцовского района, и Дом культу-
ры здесь тоже немаленький. Но вот 
так получилось, что последние два 
десятка лет не было возможности 
демонстрировать фильмы, с тех пор 
как вышла из строя старая кино-
установка.

Поэтому новость об открытии 
кинозала, да не простого, а само-
го что ни на есть современного, 
взбудоражила сельчан. Оценить 
все новшества и посмотреть кино 
на большом экране в первый же 
день захотели многие.

Сельчане не ожидали, что при по-
купке билетов места в зрительном 
зале они могут выбирать сами. Так 
что все уселись и с комфортом, и с 
соблюдением необходимой дистан-
ции. В первый день работы киноза-
ла им показали фильм «Бумеранг».

И ���� � ����
Любовь Жилина приехала в Весе-

лоярск более 20 лет назад. Говорит, 
что уже тогда кино здесь не было.
А теперь появился современный ки-
нозал. Жаль, что далековато от дома.

– Гордость берет за то, что подоб-
ное мало в каком селе можно встре-
тить, – говорит она. – Хорошо, когда 
происходят перемены к лучшему.

Примечательно, что пришли не 
только представители старшего 
поколения, ностальгирующие по 
фильмам на большом экране, но 
и много молодых людей. Они тоже 
с нетерпением ждали этого собы-
тия. До того как появился кинозал, 
молодежь ездила за 30 км в город, 
где и билеты дороже, и за проезд 
надо платить.

18-летний житель села Игорь 
Кокус отмечает, что сейчас любой 
фильм можно смотреть хоть на 
смартфоне, но в кинотеатре атмос-
фера другая:

– Молодежь часто не знает, куда 
пойти, собирается где-то во дворах, 
на улице, мерзнет. А сейчас за не-
большие деньги можно прекрасно 
провести время в кинозале, развить 
себя в культурном плане. Мне ка-
жется, что это довольно круто.

Н���� ���
Директор Веселоярского СДК 

Сергей Евсеев рассказал, что от 
Фонда кино получено 5 млн рублей. 
Установлены большой экран, ла-
зерный проектор, звуковое обору-
дование.

– Сегодня начинается новая 
эра кино в нашем селе и не только
в нем, – считает он. – Мы рады 
видеть всех жителей Рубцовского 

района, в первую очередь из бли-
жайших деревень. Зрители по-
лучат огромное удовольствие от 
объемного звука, качественного 
изображения.

Фильмы будут демонстрировать 
разножанровые. По условиям дого-
вора с Фондом кино более половины 
должны составлять отечественные 
картины. Также у сельчан появится 
возможность увидеть кинопремье-
ры в тот же день, когда они пройдут 
по всей стране. Соответствующие 
переговоры с поставщиками кино-
продукции уже ведутся.

Для начала на демонстрацию 
фильмов отведено три дня по два 
сеанса: на 17 и 19 часов. В выходные 
еще и на 12 или 13 часов, чтобы при-
ходили дети.

Билеты стоят 160 рублей, де-
шевле, чем в городе. Если напол-
няемость зала будет высокой, то 
возможно снижение цены.

С� �����  ��������
Елена Безрукова, министр куль-

туры края, присутствовала на от-
крытии. Она подчеркнула, что про-
грамма Фонда кино, направленная 
на модернизацию кинозалов, явля-

ется составной частью националь-
ного проекта «Культура»:

– Она работает над националь-
ной целью и задачей, которые в 
принципе сводятся к тому, чтобы 
людям в повседневной жизни было 
удобно, доступно после работы, в 
выходные, семьями прийти на 
фильмы, которые идут первым и 
вторым экраном, то есть в те же са-
мые дни, в которые они выходят в 
Москве, Новосибирске, Барнауле. 
Смотреть лучшие новинки оте-
чественного и зарубежного кино. 
Иногда мы думаем, что все хорошее 

кино снималось в советское время, 
а нынче ничего не происходит. Эти 
кинотеатры развенчивают такое 
представление и позволяют знако-
миться с замечательными образца-
ми отечественного кинематографа.

Глава Рубцовского района Пётр 
Афанасьев выразил уверенность, 
что с открытием кинозала жизнь 
в Веселоярске станет насыщеннее 
и интереснее. Также он пообещал, 
что уже в феврале за счет местного 
бюджета начнется косметический 
ремонт помещения и будут заме-
нены кресла.

Людмила МАКОВЕЦКАЯ 
(фото автора)

Любовь к большому экрану
  НАЦПРОЕКТЫ .

  КУЛЬТПОХОД .
Приключения игрушек

В театре кукол «Сказка» 18 декабря пройдет премье-
ра постановки «Путешествие «Голубой стрелы» (6+).

Над спектаклем по произведению Джанни Родари
о приключениях игрушечного поезда работает по-настояще-
му титулованная команда из Санкт-Петербурга: режиссер 
Пётр Васильев и художник-постановщик Алевтина Торик 
– лауреаты Национальной театральной премии «Золотая 
маска».  В «Сказке» обещают, что постановка будет наполнена 
атмосферой новогоднего и рождественского волшебства.

Девочка и лес
В Молодёжном театре Алтая для подростков при-

готовили страшную сказку «Василисса».
Спектакль по пьесе молодого драматурга Марии Ма-

лухиной ставит режиссер Виктория Печерникова, он 
предназначен для зрителей от 12 лет. Заглавная героиня –
необычная девочка, живущая с родителями на окраине 
леса. Когда в дом приходит беда, она одна идет в лес спасать 
семью, чтобы в конце концов понять, что она не та, кем 
себя считала всю жизнь. Режиссер Виктория Печернико-
ва называет «Василиссу» историей про взросление. «Под-
ростковый возраст дан ребенку для опыта, а родителям –
для терпения», – замечают в МТА. Премьерные показы –
23, 24 и 29 декабря.

Новогодняя удача
Музыкальный театр отметит Новый год премьерой 

детского мюзикла.
Зрителям обещают веселый и динамичный музыкаль-

ный спектакль «По щучьему велению, или У Емели Новый 
год» по мотивам русской народной сказки. Он расскажет
о приключениях незадачливого простака Емели, кото-
рому в канун Нового года выпала удача поймать волшеб-
ную Щуку. Но волшебство не всегда приводит к счастью.
А чтобы понять это, герой спектакля пройдет через ряд 
забавных происшествий. Режиссер – Татьяна Столбовская. 
Премьера уже 18 декабря.

Подготовила Любовь КАРПОВА
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Программа для молодежи стартовала 1 сентября. На 
новогодних каникулах оплатить «Пушкинской картой» 
можно будет более 50 культурных мероприятий в те-
атрах, музеях, концертных организациях Барнаула, 
Бийска и Рубцовска. С 1 января 2022 года баланс карты 
составит 5 тысяч рублей.

КРАЕВЕДЧЕСКИЙ МУЗЕЙ, ул. Ползунова, 46, 
ул. Ползунова, 39, тел. 20-51-44.

Выставка «Стихия Даши Намдакова. Скульптура, 
графика, декоративное искусство» (0+).

Выставка «Помните! Через века, через года…» (0+).
19 декабря. 14.00 – музейная программа «Путеше-

ствие в зимний лес со Снегурочкой» (0+).
ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ МУЗЕЙ, ул. М. Горького, 16, 

тел. 50-22-29.
Выставка «О, Гавана! Транзит…» (0+). Живопись, 

графика, скульптура, декоративное искусство.
18 декабря. 12.00 – мастер-класс «Заговори по-ис-

пански» с преподавателем Луисом Родригезом 
(Венесуэла).

«Художественные лаки – достояние России» (0+).
МУЗЕЙ ИСТОРИИ ЛИТЕРАТУРЫ, ИСКУС-

СТВА И КУЛЬТУРЫ АЛТАЯ, ул. Л. Толстого, 2, 
тел. 50-42-43.

Фотовыставка XI Международного проекта 
«Живая природа Алтая – 2021» (0+).

18 декабря. 13.00 – мастер-класс по оригами 
«Рождественский ангел» (с 10 лет).

15.00 – концертная программа «Viva талант!» (6+).
МУЗЕЙ «ГОРОД», ул. Л. Толстого, 24,

тел. 63-64-91.
Выставка «Сальвадор Дали. 61 шедевр гра-

фики» (12+).
«Тайны невидимых шедевров» – выставка 

микроминиатюр (0+)
ВЫСТАВОЧНЫЙ ЗАЛ МУЗЕЯ «ГОРОД», пр. 

Ленина, 111, тел. 63-64-91.
«Страстное молчание» – выставка Пиргельди 

Широва (0+). Живопись.

«АРТ-ГАЛЕРЕЯ ЩЕТИНИНЫХ», пр. Социа-
листический, 78, тел. 36-81-47.

«Мой мир» – юбилейная персональная вы-
ставка художника Александра Емельянова (0+).

«Неповторимый день» – выставка памяти 
живописца, члена Союза художников Андрея 
Арестова (1956–2021). Живопись (0+).

ГАЛЕРЕЯ «ТУРИНА ГОРА», ул. Димитрова, 
85а, тел. 36-98-70.

«Вальс цветов» – персональная выставка ху-
дожницы Ольги Срданович (0+). Около 40 на-
тюрмортов в сопровождении туриногорской 
керамики.

ПАВИЛЬОН «ОТКРЫТОЕ НЕБО», ул. Чер-
нышевского, 55, тел. 36-92-51.

До 25 декабря. Персональная выставка Муше-
га Саркисяна (0+). Живопись и работы в жанре 
прикладного искусства.

ГАЛЕРЕЯ «РЕСПУБЛИКА ИЗО», пр. Космо-
навтов, 6г, тел. 8-996-303-4759.

До 26 декабря. «Rembrandt. Etchings / Рембрандт. 
Офорты» – 100 факсимильных репродукций 
офортов из собрания ГМИИ им. А. С. Пушкина (0+).

А также: живопись Валерия Октября, графика 
Сергея Дыкова и Юрия Гребенщикова, корне-
пластика Александра Парфёнова и др.

ТЕАТР ДРАМЫ ИМ. В.М. ШУКШИНА,
ул. Молодёжная, 15, тел. 36-97-13.

18 декабря. 17.30 – «Жар и холод, или Идея 
господина Дома» (16+).

19 декабря. 17.30 – «Зойкина квартира» (18+).
21 декабря. 18.30 – проект «Реплики» (16+).
МОЛОДЁЖНЫЙ ТЕАТР АЛТАЯ, пр. Калинина, 2, 

тел. 50-35-03.
23 декабря. 18.30 – премьера «Василисса» (12+). 

Режиссер – Виктория Печерникова (Москва).
МУЗЫКАЛЬНЫЙ ТЕАТР, пр. Комсомольский, 

108, тел. 50-50-85.
18, 19 декабря. 10.00, 13.00 – премьера «По 

щучьему велению, или У Емели Новый год» (0+). 
Детский мюзикл.

ТЕАТР КУКОЛ «СКАЗКА», пр. Ленина, 19, 
тел. 50-20-90.

18 декабря. 10.30, 12.00, 14.00, 16.00 – театр на 
подушках: «Снежная почта» (с 2 лет).

11.00, 13.00, 15.00 – премьера «Путешествие 
«Голубой стрелы» (6+).

ФИЛАРМОНИЯ, ул. Ползунова, 35, 
тел. 50-05-20.

17 декабря. 18.30 – «Скрипка в опере» (6+). Ла-
уреат международных конкурсов Карэн Шах-
галдян (скрипка, Москва). Павел Шинкевич 
(фортепиано, Томск).

КОНЦЕРТНЫЙ ЗАЛ «СИБИРЬ», пр. Ленина, 
7, тел. 56-76-80.

19 декабря. Фестиваль «Сибирские встречи» (6+):
12.00 – концерт учащихся, студентов и про-

фессиональных музыкантов – исполнителей 
на баяне, гармони, аккордеоне.

17.00 – концерт оркестра «Сибирь». Солист 
– аккордеонист, лауреат международных кон-
курсов Александр Поелуев (Ростов-на-Дону).

Пр. Сибирский, 38, тел. 61-10-65.
18 декабря. 11.00 – «На голубой планете» (6+). 

13.00 – «За краем небес» (6+). 15.00 – «От Земли 
до Вселенной» (12+).

Полная программа – на сайте planetarium22.ru.

  АФИША БАРНАУЛА .
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В экспозиции – скульптуры, графика и фотографии монументальных произведений.

Жители села соскучились по фильмам на большом экране.Современный кинозал в Веселоярском СДК.


